

LA ACTUALIDAD CENTROAMERICANA

Concluyó la conferencia de los Presidentes a bordo del "Tacoma"

LOS COMENTARIOS DE LA OPINION PUBLICA

Marcará el pacto del *Tacoma* el principio de la paz perpetua en Centro América? Suscrito por los tres Presidentes don Rafael López Gutiérrez, don Jorge Meléndez y Diego Manuel Chamorro el convenio internacional del *Tacoma*, viene a poner fin a las rivalidades existentes entre los gobernantes de las tres naciones cuyos Presidentes acaban de separarse después de haber estado juntos casi veinticuatro horas.

Qué provocó la conferencia?

El movimiento revolucionario estallado en León y Chinandega en la semana pasada; la movilización de las fuerzas hondureñas sobre las fronteras de El Salvador y Nicaragua, hicieron temer durante más de un día que la guerra estallaría con la invasión de Nicaragua por las fuerzas del General López Gutiérrez, las que querían perseguir a las divisiones de Martínez Funes, las que, una vez llevado a cabo el ataque de El Paraíso habían transpasado la frontera nicaragüense acogiéndose a las plazas del país limítrofe, y creyendo que las fuerzas de Honduras no se atreverían a transpasar la frontera. Pero de esta vez el Gobierno de Tegucigalpa se preparó en toda forma, habiendo puesto sobre las armas más de seis mil soldados de todas armas y disponiéndose a la lucha con tal de concluir las diferentes y constantes incursiones de los revolucionarios sobre sus zonas fronterizas.

El país agitado

Desde la inauguración del Gobierno del General López Gutiérrez, Tegucigalpa se ha convertido en el sitio de refugio de los enemigos políticos de los gobiernos de Nicaragua y El Salvador. Estos emigrados políticos ocupan puestos de influencia en el Gobierno hondureño, y se acusa a este Gobierno de haber tolerado la salida y preparación en su territorio de la primera expedición contra don Jorge Meléndez, revolución que fracasó. También se dice que en Tegucigalpa se han armado y preparado las revoluciones que se han fraguado contra el Presidente Chamorro de Nicaragua. Como es muy natural, los dos gobiernos amenazados por la política consentidora de López Gutiérrez, han puesto todo su empeño en hacerlo desaparecer, favoreciendo a los enemigos políticos del Gobierno de Honduras. De aquí se deduce que todo el conflicto estriba en la rivalidad de estos gobernantes y

sus círculos, y esta rivalidad ha servido para que ahora estas tres repúblicas den al mundo entero el espectáculo de la reunión de los tres presidentes, llamados urgentemente por los Estados Unidos, para arreglar sus dificultades.

La conferencia

El *Tacoma* es un crucero de tercera clase de la escuadra norteamericana, que generalmente ha pertenecido a las divisiones del Atlántico. Barco un poco anticuado fue construido en 1903, en cuanto los Ministros americanos cablegrafiaron de Honduras y Nicaragua el estado de tirantez de la situación, recibió orden el barco de dirigirse al Golfo de Fonseca y anclar frente a la Isla del Tigre. El Departamento de Estado por medio de sus representantes invitó el sábado por la tarde a los tres Presidentes para que celebraran una entrevista a bordo del *Tacoma* y la invitación fue inmediatamente aceptada. Cuando aquí esperábamos que se nos comunicasen detalles de la sublevación de Nicaragua y de la movilización de Honduras, nos sorprende la inesperada noticia de que los tres Presidentes, con sus tres Ministros de Relaciones Exteriores y los tres representantes del Departamento

de Estado en cada capital estaban reunidos en el Golfo de Fonseca, a bordo del *Tacoma*. En efecto, en gasolinas del mencionado crucero fueron llevados los tres Presidentes a bordo.

Como a las 7 de la mañana llegó don Diego Manuel Chamorro por la vía de Chinandega al embarcadero de Tempisque donde una gasolina del barco lo recogió con sus acompañantes trasladándolo a bordo. Casi a esa misma hora llegaba a San Lorenzo, en automóvil el General López Gutiérrez, embarcando en otra gasolina y el presidente Meléndez que llegaba en tren a la Unión fue recogido en Punta Cutuco y conducido a bordo. A medio día los tres presidentes estaban a bordo, habiéndose reunido en cámara de comando del barco donde efectuaron las conversaciones que han dado por resultado el convenio a que ahora invitan a Costa Rica, y que según dicen los tres Presidentes será el que imponga la paz en estos países. Por lo que toca a nosotros estamos contentos con la paz que tenemos y no necesitamos más

La invitación a nuestro Gobierno

La invitación aerográfica hecha antenoche a nuestro Gobierno di-

ce así:

A Presidente de Costa Rica.

Hoy hemos firmado a bordo del *Tacoma* el convenio que asegurará la paz efectiva entre nuestros pueblos. Una de las cláusulas de ese tratado nos autoriza para invitar a ese gobierno a adherirse a él. Firman Jorge Meléndez, Diego Manuel Chamorro y Rafael López Gutiérrez.

De manera que Costa Rica que ayer ofreció su mediación afectuosa un poco tardía, por medio de su ilustre Secretario de Relaciones Exteriores, ahora recibe en contestación la noticia de que allá en Amapala le han elaborado un pacto que aún desconoce en su totalidad, y la invitan a adherirse para asegurar su paz nacional e internacional.

Claro que tenía que resultar así; y lo que es más, se dice que es este un nuevo intento de unión, cosa que dudamos, pero cosa que viniendo en la forma que se presenta no va a encontrar ambiente propicio en el país.

De manera pues, que se revuelven Nicaragua, Salvador y Honduras; se unen los tres presidentes interesados en el conflicto y de la reunión resulta un pacto que debe suscribir Costa Rica porque ella no está revuelta, ni arma ex-

pediciones bélicas sino que por el contrario es el país del asilo inviolable de todos los perseguidos y ya en el curso de su historia lo ha probado ampliamente.

Comentarios

Como es muy natural, alrededor de todos estos sucesos la opinión pública hace los más diversos comentarios, llegándose a decir que ahora sí, con el auxilio del Departamento de Estado se unificará Centro América en forma de república unitaria siendo el asiento de su gobierno la ciudad de Guatemala.

Lo que si se cree es que por mucho tiempo las tres naciones que han estado presentes en el *Tacoma* entrarán en un período de paz y tranquilidad que son necesarios para el desarrollo de sus actividades comerciales, industriales y agrícolas, y en los pueblos de las respectivas fronteras se gozará de sosiego.

Llega a Managua el Presidente Chamorro.

Noticias llegadas anoche a esta capital indican que el Sr. Presidente don Diego Manuel Chamorro había regresado ayer a la ciudad de Managua, siendo recibido en la estación del ferrocarril por numerosos amigos suyos, particulares y políticos.

También se supo que el Presidente Meléndez había llegado a San Salvador y se prepara para hacer francas y amplias declaraciones acerca del pacto.

El convenio

Cláusula importante del convenio de Amapala es la desmovilización inmediata de las fuerzas actualmente sobre las armas.

Los tres países se comprometen a vigilar estrictamente las fronteras para guardar completa neutralidad y de ningún modo favorecerán a quienes intenten perturbar la paz en la nación vecina.

Por otra parte se comprometen a someter toda diferencia internacional a la vía del arbitraje.

Las demás cláusulas son tendientes a la mutua reconciliación y a procurar por todos los medios el acercamiento de estos países, para lo cual se invitarán los Gobiernos de Guatemala y Costa Rica.

Nuestro Gobierno

El gobierno que preside el Sr. Presidente Acosta se muestra reservado, y no indica la política que se propone seguir en estos asuntos internacionales que de manera tan directa interesan al país.

Horroroso incendio en la ciudad de Grecia

El fuego consume importantes casas comerciales - Las pérdidas

Serán las 3 de la mañana cuando se desarrolló en la ciudad de Grecia un violento incendio que puso en alarma a todo el vecindario.

A los gritos de alarma, pitazos de la policía y particulares, acudió considerable número de vecinos, quienes abandonando su lecho, se lanzaron a las calles con objeto de prestar auxilio.

El fuego según parece, comenzó en la Farmacia de don Luis Ramírez, establecimiento que fue consu-

mido por las llamas, propagándose con gran rapidez a las tiendas de don Pedro Barahona, Peralta y Vega; Centro Obrero, Nevería La Esmeralda y la Casa Comercial y pulpería de don Oscar Kooper.

Total que el fuego destruyó media manzana de edificios comerciales frente al Parque.

La falta de buenos elementos impidió que el fuego fuera localizado, siendo del todo inútiles los esfuerzos de las autoridades y vecinos.

Todo lo destruido comprende me-

dia manzana, y si el fuego no se ha extinguido, se debió a tropezar con varios lotes vacíos que impidieron su propagación a otras propiedades que se hallaban amenazadas.

El pánico de toda la ciudad fue muy grande y todos los vecinos contribuyeron en la obra de salvamento.

Según nuestros informes, ninguno de los damnificados tienen sus negocios asegurados.

Muchos tenían sus pólizas vencidas y no habían sido renovadas.

La Reunión de Acreedores de la Costa Rica Commission Co.

En el Despacho del señor Juez Primero Civil se reunieron ayer tarde los principales acreedores de la Costa Rica Comisión Co. y algunos representantes.

Estuvo presente el señor Cecil O'Donnell en unión de su abogado el Licenciado don Leonidas Pacheco, quien propuso como vías de arreglo, se le entregara el almacén para proceder a su liquidación, por cuenta de los acreedores, quienes podrían nombrar un interventor y una Junta Consultiva.

O'Donnell, se comprometía a pagar con un 50 por ciento sin garantía en el período de dos años y sin intereses.

La mayoría presente de acreedores después de una larga discusión, en la

que intervinieron los abogados don Andrés Venegas como apoderado del Banco de Costa Rica, don Carlos Brenes, don Everardo Gómez, don Luis Castro Ureña y don Napoleón Valle, acordó: aceptar el arreglo propuesto, siempre que el señor Cecil V. Lindo renunciara a su acreencia de unos ₡ 200,000 aproximadamente, a favor de la masa, y al efecto, se consignó por acuerdo general un plazo de 12 días para poder recabar la respuesta de Mr. Lindo, quien actualmente se encuentra en los Estados Unidos, en la inteligencia de que si no aceptare la renuncia, el arreglo no se llevaría a efecto.

Para el caso de que lo hubiere querido nombrado Mr. Murray como interventor y las respetables firmas Felipe J. Alvarado, Banco de Costa Rica y Sasso Pirie integrarán dicha Junta Consultiva.

El próximo 29 del corriente a la una de la tarde tendrá lugar la Junta de Calificación de Créditos.

Tanto el Interventor como los miembros de la Junta quedan investidos con el carácter de apoderados generalísimos, y caso de que el señor Lindo renuncie a ese crédito y el convenio de arreglo obtenga la mayoría que requiere la ley, el Juez así lo declarará sin que haya necesidad de convocar una nueva Junta, evitando con esto nuevas dilatorias.

Tribuna libre

Concurso o Negocio?

Muy mala impresión ha causado en todas partes la idea de los encargados del "Concurso Infantil de Salud, de La Prensa" de vender en la Administración de ese diario cupones a \$0.10.

O se trata de un concurso donde un diario le hace homenaje y justicia a la belleza infantil o de un negocio, de una especulación a costa de los interesados.

Debía de estar conforme el Administrador con el aumento de la venta al pregón la que podía haber aumentado a sus anchas, pero hacer un negocio público es... muy feo.

Por qué no lo hicieron al principio? Vendiendo los cupones quien triunfa es el dinero y nunca podía hacerlo un Adonis. De este modo triunfará un niño rico aunque sea más feo que Picio.

Dónde están las promesas que se hacían de elogiar la belleza. Podremos creer que se pontificaba con miras mercantiles.

Esta protesta debe tomarla en cuenta el señor Director de La Prensa quien de seguro no está muy de acuerdo con esa especulación ni tampoco el Jurado compuesto por las señoritas Acuña y Caballero.

UN PERJUDICADO

NO COMA MOSCAS!

Exija la tarjeta de representación a los agentes de la Carnicería Higiénica. No se deje sorprender que es contra su salud.—25 varas al oeste del Banco Internacional.

Nuevo depósito de Maderas

El popular amigo don Paco Barabará ha principado a acondicionar para ese objeto el solar esquinero situado 100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

Punto admirable para el objeto que se propone el amigo y que redundará a no dudarlo al buen éxito de sus negocios de madera.

Ahí dice se propondrá tener en todo tiempo un buen surtido de maderas de la mejor calidad.

JARDINERIA
LA CAMELIA
Teléfono No. 172
FRANCISCO AVILA
150 vs. al sur de la Iglesia de la Dolorosa
SAN JOSE, C. R.

No saben qué hacer

De nuevo hemos sido excitados a decir algo de la partida de ganado vacuno que día y noche hace grandes daños en el barrio de Aranjuez.

Nuestro informante que es una persona seria y de alguna posición nos dice: en ese barrio ya no hay cerca buena pues las vacas las han destruido y lo que es peor se introducen a los jardines y cometen toda clase de torerías. No hay porton que valga pues esos cornúpedos son destructores de cercas, hortalizas, cementeras, jardines y hasta peligrosos para los transeúntes.

No es la primera vez que se efectúa una corrida de toros en la calle principal.

Sería muy del caso que las autoridades de policía tomaran nota de esta queja.

Verdadera ocasión



Calzado cosido de hombre a \$ 22

Diferentes



80 centavos el paquete

El que fuma siempre sabe
Lo que le gusta
En su cigarrillo.
Y los Chesterfields
Complacen en todo.
No solamente
Agradan al sabor
(Esto lo hacen
Otros cigarrillos)
Sino que
Hacen mas.
Le dan al fumar
Un gozo
Tan completo,
Tan lleno,
Tan diferente
Que no hay modo
De explicarlo
Sino diciendo

"Satisfacen"

Chesterfield

CIGARETTES

—de los mejores tabacos turcos y norteamericanos, ligados

LIGGETT & MYERS TOBACCO CO.

La Pensión Italiana

de FELIX VALLINI

Uno de los mejores RESTAURANTS de San José

Los domingos Menú Especial

Buen trato, aseo, comodidad, elegancia. - 25 varas al Oeste de la Botica Francesa

LIBRERIA ESPAÑOLA María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. — San José. — Apartado 314. — Sucursal en Cartago

Cacao en Grano

DE PRIMERA CALIDAD

DEPOSITO PERMANENTE
Contiguo al DEPOSITO DE MADERAS SARAVIA
Calle del Tranvía al Pacífico

JULIO FABIO UGALDE

HEREDIA, C. R.

Agencias * Comisiones * Trabajos
de Imprenta * Cobro de Cuentas

Oficina del Licdo. Bernardo Benavides

El peligro de una guerra americano-japonesa

El senador Robinson ve la guerra entre los Estados Unidos y el Japón. El peligro amarillo, vigente en Siberia. El pueblo norteamericano rechazará siempre la igualdad racial.

Fayetteville. — El Senador Joseph T. Robinson declaró hoy en la Universidad de Arkansas que hace diez años los Estados Unidos y el Japón se han estado preparando en secreto para la guerra.

El Senador anota que durante ese tiempo nunca ha habido un acuerdo entre los dos países y que se han estado haciendo amenazas y contra-amenazas con preparaciones secretas para el posible conflicto.

Reconoce que los Estados Unidos debieran hacer toda concesión consistente con el honor nacional y la justicia a los poderes amigos para establecer relaciones amistosas con el Imperio japonés, agregando que no se necesita ni se debe ir más allá.

Robinson opina que no debe ocultarse al Japón las convicciones del pueblo de los Estados Unidos respecto a las diferencias entre los dos gobiernos y que es necesario exponer con franqueza la actitud de dicho pueblo, aún cuando enoje al Japón, concerniente a cuestiones de Inmigración, propiedad de tierras e igualdad racial. Todas estas son cuestiones domésticas que toca resolver al público norteamericano sin la intervención de poderes extranjeros.

El Senador anota que la Conferencia de Washington dejó sin resolver estas cuestiones, pero que la tensión del Japón se ha apaciguado debido a "nuestra aquiescencia a su política oriental".

Agregó, finalmente, que el Tratado cuádruple "tiene poco valor para los Estados Unidos y es un triunfo indiscutible de la diplomacia japonesa". Que "el peligro amarillo es inminente en Siberia, peligro no mitigado en el Tratado, sino, al contrario, agravado".

Fiesta íntima

Un grupo de amigos del joven don Ricardo Corriés le obsequiarán el viernes próximo con una exquisita comida en la pensión italiana del señor don Félix Vallini con motivo de su próxima boda.

Ofrecerá la comida el joven don Humberto Bugarelli.
El acto será de carácter íntimo.

La gran delegación americana al Centenario del Brasil

El señor Harding, Presidente de los Estados Unidos ha dispuesto que la Embajada que vaya al centenario y exposición del Brasil en septiembre próximo, sea integrada por el Secretario de Estado, Charles Evans Hughes; el General Robert Buller, Comandante del segundo ejército; el Almirante Hilary Jones, Jefe de la Flota Americana del Atlántico y el Representante Stephen Porter, Presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara. Aún no se ha designado el quinto miembro de la Embajada.

La prensa elogia a Mr. Harding por la formación de esta Embajada con un personal tan distinguido.

La Embajada irá a Rio de Janeiro en un gran acorazado, acompañado de varios buques de guerra.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100
JESUS MARIA CASTRO V.
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

El Mariscal Haig

vuelve al negocio del Whisky

El Mariscal de Campo Conde Haig, jefe de los ejércitos Ingleses durante la guerra, volverá pronto al negocio de licores, en el cual figuró en años pasados como Director de la importante firma escocesa de John Haig y Compañía.

La Destillés Company, de Edimburgo, adquirió la mayor parte de las acciones de la Casa Haig. El Mariscal ocupará una alta posición en la Destillés, que es una corporación de las más fuertes en el mundo en la industria del whisky.

La familia del Mariscal ha estado interesada, desde 1877, en el negocio de licores.

"LA FLORESTA"

Fábrica de Cacao, Café Molido y Cigarrillos marca "La Floresta" Renovación constante de abarrotes y mercaderías. Rudesindo Montero C. Cuesta de Moras - Avenida Central-Est.

Gentileza deportista

Telegramas cruzados entre el Club Sport Herediano y La Libertad

Heredia, 19 de agosto de 1922.

A Club Sport La Libertad, San José.

Club Sport Herediano desea honor recibir jugadores y acompañantes, mañana, en su local, antes del juego.

SAMUEL ARGUEDAS, Secretario.

San José, 20 de agosto de 1922

A Secretario Club Sport Herediano, Heredia.

Amable invitación de ustedes, aceptada. Nuestro equipo llegará al Club a las diez.

EDUARDO GARNIER, Capitán General.

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores
PUNTARENAS C. R.

Reporteando a ñor T. A. Garro

En estos lugares de San Carlos, nunca habrán publicado un reporte que llene la curiosidad de los amigos lectores como el que me atrevo a hacer público, y que he celebrado con ñor T. A. Garro, persona de méritos y de honra intachable, y que está al corriente de la marcha de los negocios sancarlenses. Yo me tomo la libertad de traducir con claridad lo que conversamos, y hasta donde mi humilde pluma alcance, en una de estas pasadas tardes de cielo limpio y azul de nuestras regiones, sin quitar ni poner palabra que desdiga la verdad. Como antes dije, ñor T. A. Garro está al corriente de todo lo que atañe a San Carlos, y principalmente en caminos y puentes, pues es un continuo transeunte de los trayectos de Aguas Zarcas a Buena Vista pasando por el centro o Villa Quesada, donde pude reportarlo, gracias a que soy un poco valeroso, y aunque no obstante el miedito crónico de que padezco, me le acerqué para hacerle las interrogaciones que siguen:

—¿Dígame ñor T. A. Garro, es cierto que los materiales que trajeron para el arreglo de los puentes sobre los Ríos Aguas Zarcas y La Vieja, están en abandono, y que no hay esperanza de verlos en servicio?... Al instante que terminé mi interrogación, empieza nuestro hombre, a mirarme con la mirada de gesto zonto como decimos los campesinos y después de peñarse con las grandes uñas, medias amarillentas por el continuo uso del tabaco, la canosa y larga barba, y en un instante de reflexión que tuvo, casi pude averiguar lo que quería decirme, y me contesta:

— Es lamentable la situación de los puentes en referencia, pues no obstante que hace como un mes poco más o menos, que trajeron los materiales para el arreglo de ellos, no se ha procedido, y los puentes siguen con su mala montadura, que por los años se ha podrido, amenazando al transeunte; no sé que pensarán hacer con esos materiales, que sin prestar ningún servicio, cuando quieran montarlos ya no servirán. Debiera llamarse la atención a los encargados de estos trabajos para salvar la vida del transeunte.

—¿Y de caminos qué nos dice? le preguntamos.

Oh!... amigo mío—nos contestó— En estos lugares donde los gobiernos nos miran con desprecio, es imposible tener buenas carreteras, que valgan la pena.—Ya que tratamos de caminos, nos dice—el que nos comunica con Aguas Zarcas es una verdadera y continua amenaza para la humanidad, pues en ciertos pasos se forman unos barrizales tan profundos, que un día de tantos, cuando van a saber y cuando menos pensemos hay que lamentar una desgracia. Yo cuando quiero transitar con conformidad, dejo hecho mi inventario.

Lo raro es que los impuestos y detalles son exigibles al pago, no sé para que querrán ese dinero.

Después de terminada nuestra entrevista, muy agradecidos y satisfechos nos despedimos de ñor T. A. Garro, anticipándole las gracias por la buena acogida que tuvimos.

K. RIZO.

Villa Quesada, 18 agosto de 1922.

688
es el Teléfono
del
Diario del Comercio

Las crueldades otomanas La Cruz Roja investigará las crueldades turcas en el Asia Menor

Washington—Debido a que todavía existe prácticamente un estado de guerra entre Turquía, Inglaterra y Francia, se ha abandonado el plan que tenían los gobiernos de los tres últimos países, para enviar al Asia Menor una comisión investigadora de las acusaciones contra los otomanos, por haber cometido atrocidades y asesinato en masa contra la población cristiana, especialmente la griega, de dicho territorio.

Los aliados han decidido que la investigación la haga en cambio la Cruz Roja Internacional. Esta determinación fue tomada por indicación de los franceses e ingleses, después de que el gobierno de los Estados Unidos había comunicado a los aliados que estaba listo para participar en la investigación mixta de los países aliados.

La prensa griega ha denunciado muchas crueldades de los nacionalistas turcos con los nacionales helenos en Anatolia y otras partes del Asia Menor: ultimamente se ha hablado con insistencia de actos salvajes de los turcos en el puerto de Sumsum, en el Mar Negro, en represalia por el bombardeo de dicho puerto por la flota griega.

Los otomanos, a su vez, sostienen que los griegos invasores han cometido horrores con los musulmanes en las regiones ocupadas por ellos en el Asia Menor.



Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho se llenan de granitos que contienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

Aceite Verde
cura esta penosa enfermedad

Pídase en las boticas

Gacetilla social

Con los pasteles y tostoles de la fábrica de don Moisés Artavia, podrá Ud. satisfacer el gusto de su novia. No olvide que son los preferidos por todos.

Hable al teléfono 269

La **Impotencia Física y Mental** se corrige con **HIERRO NUXADO**

Contiene los elementos necesarios para rehabilitar rápidamente al organismo

Póngalo a prueba para Convencerse (En las buenas boticas)

Hierro orgánico es uno de los principales elementos productivos de vitalidad. Es el hierro en la sangre lo que extrae el oxígeno de sus pulmones. Este oxígeno se une con los alimentos digeridos a medida que estos se absorben en la sangre, del mismo modo que el fuego se une al carbón, produciendo tremenda fuerza y energía. Sin hierro en la sangre lo que Ud. come simplemente pasa por el cuerpo sin hacerle ningún provecho.

Distribuidores:

THE COSTA RICA MERCANTILE Co
San José — Costa Rica

Muere Jules Guesde

El Jefe del Socialismo Francés

Murió Jules Guesde, jefe de los socialistas franceses que durante la guerra fue Ministro sin Cartera en los Gabinetes de defensa nacional.

Fue Jules Guesde una de las figuras más altas, más puras, más nobles del socialismo francés, que le debe casi su existencia, y por el cual luchó más de cincuenta años ese apóstol incomparable.

Empezó su carrera Guesde en 1871, con una violenta campaña de prensa en defensa de sus ideales, por la cual fue condenado a cinco años de presidio, que él cambió por cinco de destierro escapando a Suiza. Cuando regresó a Francia, se dedicó sin un minuto de descanso a organizar las fuerzas socialistas, con incansable labor en la prensa y en los círculos obreros, y sin desanimarse por larga serie de fracasos. Creó como centro de su campaña los círculos de estudios sociales y después de crudas persecuciones, logró imponer en las masas la corriente socialista como fuerza poderosa, en octubre de 1879, en el Congreso de Marsella, que adoptó sus puntos de vista.

Después de esto, siguió siempre luchando con decisión heroica en pró de su causa, más de una vez amenazada por los políticos que querían comprometerla en aventuras desastrosas. Hé aquí cómo juzga a es-

te hombre admirable, fiel a sus ideas hasta el fin, un escritor contemporáneo.

“Si Jules Guesde hubiese sido más dócil y flexible, si hubiese estado dispuesto a transigir, todo el socialismo se habría sin duda, radicalizado, y sus elementos más avanzados hubiesen ido a perderse en la anarquía; pero la orgullosa obstinación de aquel hombre, que con más justicia debía llamarse firmeza de alma— porque si hubiera querido resellarse, los partidos burgueses le habrían acogido con apresuramiento, y al contrario, se obstinó en servir dentro de la pobreza a una causa al parecer sin esperanzas;—la vigilancia con que custodió su doctrina para que no fuese alterada; la vehemencia con que se expresaba contra las tentativas de desviación, viniesen de donde viniesen; la altanera indiferencia con que dejaba alejarse a los que acaban por sacudir el yugo rígido de su despotismo; la perseverancia con que buscaba nuevos discípulos y fundaba comités cuyo número acabase por ocultar su debilidad; la propaganda constante por hacer penetrar el espíritu socialista en las Cámaras Sociales Obreras, en las Bolsas del Trabajo, toda esa formidable acción moral y física de Jules Guesde, hizo que el socialismo conservase su fisonomía original.

Royal Bar Su nuevo administrador ofrece a sus clientes y al público en general grandes mejoras en el servicio de refrescos, té, café, etc. y sus favorecedores serán atendidos con mayor esmero.—J. I. Beavers

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso el servicio de vapores de la *Elders & Fiffes Limited*, entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores Calamares, Pastores, Ulúa y Tolo de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.) El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el Calamares, que saldrá de Limón el día 29 de Julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa, con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, julio 22 de 1922.

ECONOMICAMENTE DINERO comprando sus muebles en la **Ebanistería** de Antonio Avila M., que garantiza materiales y — finura en su trabajo a PRECIOS SIN COMPETENCIA. —

CALLE 1.ª SUR — 150 VARAS AL SUR DE LA DOLOROSA

El último invento de Marconi

La invención del radiófono, aparato por el cual se trasmite la música a grandes distancias, en forma tan perfecta como si el aparato o la voz humana se hallara cerca, está llamado a causar una verdadera revolución. El yate del inventor Marconi está provisto de un radiófono admirable. Marconi invitó a un grupo de amigos a bordo de su yate y los llevó a quinientas millas de la costa frente a New York. Allí el radiófono recibió las ondas de música emitidas por una orquesta de New York, tan maravillosamente que los auditores no querían convencerse de que se trataba de música transmitida desde New York a una enorme distancia. Los sonidos llegaban en forma tan pura, que los invitados de Marconi bailaron varios fox-trots, danzas y Shimmis, como si la orquesta se hallara en el salón del yate.

Se está ya tratando de industrializar el radiófono, y varias compañías han hecho propuestas a Marconi para este efecto. Se piensa establecer grandes estaciones centrales de música, en donde cada abonado podrá tomar, por un precio no superior a lo que paga por el teléfono, una suscripción mensual para tener en su casa la música que quiera.

Chesterfield

El cigarrillo que debe usted aprender a fumar por que su liga de tabacos turcos y americanos, mezclados inimitablemente, dan satisfacción, lo que no se consigue con ningún otro

Con **10.00** puede Ud. obtener una **Máquina de Escribir de las mejores marcas**

Hágase socio de los Clubs de Máquinas de Escribir RECONSTRUIDAS, EXACTAMENTE COMO LAS NUEVAS. El Club consta de cien socios. Cada uno cotiza DIEZ COLONES semanalmente. Cada semana se obsequiará por sorteo una máquina entre los cien socios. El favorecido queda libre de todo pago subsiguiente y obtiene una máquina de escribir de la marca contratada.

El socio que haya cotizado treinta cuotas sin ser favorecido recibirá asimismo una máquina de escribir.

Regalamos todos los domingos una **Máquina de Escribir de la marca que más le agrade**

J. F. Forero & Co.
25 varas al Oeste del Hotel Francés

Agente en Limón: Víctor Manuel Salazar.
Agente en Puntarenas: Francisco Luis Enriquez.
Banquero Depositario: BASILEO ACUÑA

Una carga preciosa

Según nuestros datos, anteaer a la misma hora se encontraban don Jorge Meléndez Presidente de El Salvador, don Rafael López Gutiérrez Presidente de Honduras y don Diego Manuel Chamorro Presidente de Nicaragua, a bordo del crucero de tercera clase norteamericano "Tacoma". A esa misma hora estaba don Julio Acosta, Presidente de Costa Rica, a bordo de uno de los hidroaviones de la marina estadounidense. No sabemos si el General Orellana estuviera también en tierra norteamericana, pero hubiera sido curioso el que Mr. Roosevelt, Subsecretario de Marina de Washington les hubiera radiografiado al "Tacoma", y al hidroavión zarpas con sus preciosas cargas hacia Hampton Roads.

Qué hubiera pasado, reflexionamos, si el genio alegre de Mr. Roosevelt hubiera dado semejante orden. Aquí

nos esperaríamos al regreso de nuestro jefe del Estado, pero en las otras repúblicas donde está la cosa como agua para chocolate, les dirían a los viajeros, el que se va de Sevilla... ya ustedes saben. También se pondría de moda aquello de que el que madruga... y qué pechuguita, compadre!

Cuando diga "La Casa"

Ha dicho el nombre del establecimiento único en el país en cristalería y loza.

JAIME CARRANZA
Avenida Central Este.

Ya se permite la Venta de Cerveza en el Estado de Pensylvania

Cómo burlan los chinos la ley seca

Un Automóvil ha sido obsequiado a Su Santidad Pío XI

Toca a su fin la revolución irlandesa

Servicio de Cablegramas Especial y Exclusivo del DIARIO DEL COMERCIO

Philadelphia, 22.—Las conferencias entre los propietarios de minas de antracita y los representantes de los mineros no llegaron durante la presente semana a ninguna determinación; se espera mejor resultado en la próxima semana.

Londres, 22.—Capablanca, campeón de ajedrez cubano ganó el torneo internacional de ajedrez y el premio de 250 libras esterlinas.

Dublin, 22.—Las tropas del estado libre capturaron la población de Malley, última resistencia de los irregulares, pero todavía hay desórdenes en Dublin, en donde de vez en cuando los irregulares hacen descargas de fusilería, pero las tropas nacionales dominan la situación. Se cree que los insurgentes adoptarán la guerra de montaña separándose en guerrillas distribuidas en diferentes lugares del país.

Chicago, 22.—El trigo de setiembre se vende a noventa y ocho y tres cuartos de centavo el bushell.

San Francisco, 22.—La señora

R. R. Douglas, esposa del comandante del vapor Hurren que acaba de regresar de la China asegura que los fabricantes de porcelana china están poniendo a la venta muñecas japonesas huecas, para poderlas llenar de licor y evadir la ley Volstead. Por esta causa se ha dado orden a los oficiales de aduana que registren cuidadosamente todos los artículos de porcelana procedentes de la China y el Japón.

Roma, 22.—El Papa aceptó un carro-automóvil que le obsequia el pueblo de Milán; este será el primer carro que usa el jefe de la Iglesia.

South Port, North Carolina.—El aeroplano brasilero Sao Paulo que hace el vuelo de New York a Río Janeiro está detenido por el mal estado del tiempo, su piloto

Hinton dice que proseguirá su marcha en la primera oportunidad.

Johnstown Penn., 22.—El alcalde ha notificado a los cerveceros de la localidad y a los cantineros que pueden vender cerveza legítimamente en lugar de los venenos cargados de alcohol y eter que los contrabandistas han regado en todo el país.

Wellington, 22.—La Cámara de representantes ratificó el tratado de Washington.

Buenos Aires, 22.—El aeroplano en el que el rotativo La Nación iniciara el lunes el viaje a Río Janeiro, ha sido bautizado con el nombre del Presidente Mitre. El aviador argentino tomando en cuenta el carácter de la misión confiada e inspirado en los mismos ideales de fraternidad que tuvo el general Mitre decidió dar a su

máquina el nombre de aquel gran patriota.

Calcutta, 22.—Los aviadores británicos Mc. Millan y Mailing salieron hoy para Kayab, iniciando un vuelo alrededor del mundo, proyecto abandonado por el mayor Blanke.

Baku 22.—Informes verídicos dicen que el primero de agosto fue visto En ver Pachá a centenares de millas del Turquestán en donde se aseguraba que había muerto. Sus amigos dudaban siempre del informe que se dió de que había sido asesinado.

New York, 22.—Babe Ruth hizo su vigésimo quinto y vigésimo sexto home run. A la salida del field sus entusiastas admiradores le pasaron en hombros.

Río Janeiro, 22.—Carlos Saun paulo jefe de la comisión de la

exposición centenaria del Brasil dijo hoy al representante de la Prensa Asociada que los edificios de la exposición, a excepción del parque de diversiones, quedarían terminados a fines del mismo mes; de los pabellones extranjeros, están terminados los tres que corresponden a Méjico, Bélgica y el Japón.

Westpalm Beach 22.—El San Paulo Corriea, hidroplano en que el capitán Hinton hace el vuelo entre los Estados Unidos y el Brasil, se vio obligado a aterrizar anoche aquí, a consecuencia de una tormenta extraordinariamente fuerte. Hinton dice que en toda la costa desde Charleston ha tenido que luchar contra el viento y se vio obligado a descender dos veces para evitar un fracaso. La gigantesca aeronave volvió a tomar el vuelo a las 7 y 25 tomando rumbo directo a Miami, y a las islas Nassau, pero como el tiempo continúa malo, se cree que pueda cambiar de rumbo.

Odisea del "Costa Rica"

Por lo visto el motovelero nacional "Costa Rica" tiene mala estrella. Durante el primer viaje tuvo una serie de aventuras pues el señor Ortiz experimentó una fuerte pérdida y serie de congojas, y en el segundo—según los informes que tenemos—han continuado las aventuras.

La nave ha tenido que arribar a Balboa a componer las máquinas y de esto se cuentan muchas cosas. Tal vez sean exageradas o verdaderas, pero de cualquier modo consideramos al amigo don Chebo.

"La Gitana con nostalgia"

Por el título pareciera un aviso del propietario de "La Gitana" o bien el nombre de una película o una novela, pero no hay tal. Se trata de una gitana de verdad, de una mujer de color aceitunado, de largas trenzas y traje vistoso, de mirada triste como sin en ella estuviera grabada una vida de congojas, viajes y aventuras. Es joven todavía, y se hospeda en una fonda de mala muerte. Dicen los vecinos que era miembro de la Compañía Caucásica y que se quedó enamorada de un italiano. En fin, es el único resto de la tribu de aventureros o artistas que tanta molestia les dió a las autoridades.

La gitana lleva una vida muy triste. Cuando se lo solicitan, "saca la suerte" y habla del porvenir pero casi siempre está llorando.

Unos dicen que está enferma y otros, que está con nostalgia...

Teatro Moderno

El Secuestro de María

De nuevo presenciaremos el público del Moderno la famosa cinta de Norma Talmadge, titulada EL SEQUESTRO DE MARÍA, que con unánime aprobación de los espectadores se ha estrenado recientemente. A la larga lista de triunfos viene a sumarse esta otra cinta, en el que el preclaro talento de Norma se esmera en la interpretación de un carácter hondamente femenino.

La cinta mencionada se reprisará a las 8.30 p. m. a las 7 p. m. se exhibirá LA VICTORIA INCOGNITA, por la gentil Ethel Clayton.

Mañana, en función de moda, se estrenará la renombrada cinta EL PERFECTO AMOR, interpretada de una obra del insigne dramaturgo italiano Roberto Bracco, que figura en primera línea entre los autores contemporáneos.

Deportivas del DIARIO DEL COMERCIO

La Partida Alajuela - Unión

En nuestro número anterior prometimos ocuparnos de esta interesante partida efectuada el domingo pasado en la plaza de Alajuela. A la hora de reglamento, y no obstante que el match Libertad Heredia restaba importancia a este, se inició la partida delante de un número considerable de espectadores, que se portaron con corrección desde el principio. Luego cuando en el segundo tiempo los de La Unión protestaron con frecuencia de los fallos del juez, el público como era natural; se puso de parte de sus coterráneos. El Referee oficial señor Quirós no pudo concurrir a la partida, habiendo hecho sus veces el suplente señor Aguilar, de quien los jugadores de La Unión vienen quejosos y de quien los de Alajuela también se quejan, lo que es señal que a todos trató por igual.

La partida estuvo reñida desde el principio, consiguiendo los rojos (Unión) el dominio del campo durante los primeros quince minutos, consiguiendo marcar el primer tanto. La defensa Alajuelense tira bien las bolas, pero el ataque parece no aprovechar las circunstancias y los halves rojos devuelven la bola. Sin embargo, después del primer tanto parece restablecerse el equilibrio y el juego es parejo, notándose que el ataque blanco tira mucho al goal, siendo las defensas rojas insuficientes, por su falta de concierto, para destruir los avances. Una entrada de los Solera es rematada por la derecha y los blancos empatan, concluyendo el juego con este resultado. Los de La Unión empiezan entonces a bailar los jugadores de una parte a la otra, trayendo los backs al ataque y bajando el ataque a defender.

Cuando se inicia el segundo tiempo el equipo de La Unión es una cosa distintísima a lo que fue al presentarse. Todos han cambiado de puesto y si el goal no se fue de extremo la cosa sucedió milagrosamente. No nos explicamos qué táctica nueva piensan introducir los rojos en el foot-ball, pero es lo cierto que esta organización tan variable va a producir una revolución en el juego que tanto apasiona en la actualidad.

En el segundo tiempo los rojos consiguieron el primer tanto, pero luego, uno después de otro, los Alajuelenses hicieron pasar cinco tiros

la bola por el marco rojo. A propósito de estos tres goals se promovieron discusiones entre los capitanes y el juez, el que dió fallo concediendo de los cinco dos tantos buenos para Alajuela y tres malos, nulificados por el offside. Antes de concluir este segundo tiempo los rojos hicieron un nuevo goal resultando empatada la partida por tres tantos contra tres.

Observaciones.—En la historia deportiva casi no hay memoria de un juego durante el cual se hayan anulado tres tantos por offside de los forwards. Por eso no ha podido menos de llamar la atención el resultado de este juego de Alajuela; era de ver cómo cada vez que los delanteros blancos avanzaban los rojos llamaban la atención del juez acerca del offside en que estaban los delanteros mencionados, consiguiendo anularles tres tantos de este modo y además de cuatro entradas. Este defecto de los delanteros blancos ha sido marcado con frecuencia, y ya en el match con la Gimnástica se originó alguna discusión al respecto.

Acercas de la actuación del juez los de Alajuela lo acusan de haber dado sin castigo una falta cometida en el área de castigo por los rojos falta que hubiera originado un tiro de penalty. Con respecto al juego si bien es cierto que individualmente se lucieron algunos jugadores, como los Solera y Gutiérrez de Alajuela e Ignacio Mora de Tres Ríos, se puede decir que el juego careció de brillantez, habiéndose notado abuso de cargas por ambos lados. En general, pues, no agradó la partida porque no se vieron jugadas brillantes ni combinaciones bien hechas.

Ya que nos referimos al equipo blanco, vamos a hacerle con el rojo, teniendo individualmente buenos elementos este equipo, les falta de un modo imperioso mayor disciplina y mejor táctica. Ese juego torpe que en la actualidad hacen poniéndose arbitrariamente en este o en el otro puesto, indican que no hay una persona entendida que sepa colocar a

cada jugador en el sitio que verdaderamente le corresponde; para esto se necesita una malicia especial, un tecnicismo indiscutible, una autoridad entendida. Pero los cambios que el equipo rojo realiza en cada ocasión que le toque jugar, son inconscultos, no responden a ninguna razón lógica, sino más bien al deseo de cada uno de los jugadores. Ya que hablamos de organizaciones, tenemos que decir que la hecha en el team herediano para jugar contra La Libertad contribuyó de modo poderoso al resultado de la partida, pues los halves heredianos, constituyeron una verdadera línea divisoria entre el ataque y la defensa azules, en tanto que los halves contrarios mantuvieron desde el principio la solidez del team, pasando las bolas desde las bases hasta los puestos de avance.

Creemos que esta cuestión de organizaciones es esencial: el caso de la Gimnástica comprueba su influencia; una vez reorganizado el ataque de la Sociedad, poniendo a cada uno de sus jugadores en el lugar correspondiente, individualmente ha ganado un tanto por ciento notable cada uno de ellos y en conjunto el equipo se ha fortalecido de modo notable. Y así vemos que con los mismos elementos juega contra Alajuela en La Sabana, y se queda "zapatera". Se reorganiza con lógica y de un modo científico, juega con Cartago en el mismo campo y hace cinco tantos por uno, y hay que tener presente que Cartago había derrotado a Alajuela en la propia cancha alajuelense. Y siguiendo con la Gimnástica aun se tendrá que imponer otro cambio: Albertazzi debe jugar de half, que es su juego, el que realiza de un modo verdaderamente notable.

Todo es pues, cuestión de organizarse, de disciplinarse, de ayudar a las piernas con la cabeza. Punto importante en este sentido es la capitania: el capitán de un equipo debe ser un jugador respetado que inspire confianza a todos sus compañeros, de tal suerte que en el puesto que juegue debe ser indiscutible: así lo vemos, en La Libertad, Manolo es un jugador indiscutible, y ahora Poeta, es magnífico center half; Heredia está comandada por Gutiérrez cuya pericia en su puesto no admite discusión. En la Gimnástica lleva la voz directora Gallegos, indiscutible medio.

Piden la captura de unos asesinos

Los vecinos de San Mateo y de las Minas del Aguacate, piden que se capture a dos individuos asesinos de un minero que andan libremente por la zona.

El crimen es reciente y hasta se detuvieron dos sujetos que resultaron inocentes, pero los verdaderos autores están libres.

Las autoridades deben proceder.

Importante comunicación

UNITED FRUIT COMPANY

Limón, 11 de agosto de 1922

Sr. Dr. don Elias Rojas,
Presidente de la
Facultad de Medicina
San José

Muy señor mío:

Tengo el gusto de poner en su conocimiento que he recibido instrucciones del Departamento de Vapores de esta Compañía en Nueva York, autorizándome para conceder un 25 por ciento de descuento en los pasajes de ida y vuelta, Limón a La Habana, a delegados oficiales de esa Institución que deseen atender al Sexto Congreso Médico Latino Americano, que se reunirá en La Habana del 19 al 26 del mes de noviembre del corriente año.

Mucho estimaría, tuviera usted la amabilidad de comunicarme, más o menos, qué número de Delegados de esa Facultad atenderán al Congreso Médico, para a mi vez, comunicarlo al Departamento de Vapores de esta Compañía en Nueva York.

Con muestras de mi más distinguida consideración me es grato suscribirme,

De U. muy atento servidor,

G. P. CHITTENDEN

Renuncia un profesor

Se nos informa de Heredia que renunció don Fausto Coio, profesor de la Escuela Normal.

Parece que esta renuncia está relacionada con la expulsión de los alumnos que asistieron a los juegos de Santo Domingo.

El señor Coio siempre ocupará el puesto de Secretario.

Cumpleaños

Hoy celebra el aniversario de su natalicio la señorita Elida Córdoba, con este motivo le enviamos nuestra cordial felicitación.

BASE-BALL

Por BORICUA

9 Fuertes contra Marineros Americanos (Naval Air Station - Cocosolo)

Muy pocos desafíos como el del domingo habían presenciado los fanáticos josefinos desde que se inauguró el Base Ball en la Plaza Viquez.

La disciplina de los Marineros es admirable, observando estrictamente todas las reglas minuciosas del juego, especialmente las del "coaching line" (línea de auxilio), en donde nuestras gentes cometen faltas censurables.

La novena que tralan los Marineros era completa, a pesar de que algunos de los que practicaron el sábado, como por ejemplo el Teniente Byers, no tomaron parte en el juego del domingo. Este Teniente es el Capitán de la novena.

El cuadro formidable y un campo soberbio, añadiendo a esto un catcher, que es lo más extraordinario que ha desfilado en ese diamante cuyo nombre es Bennett y un pitcher, Bryan, que como estilo, malicia y conocimiento perfecto de juego y mirada penetrante para distinguir los visitantes de la sala, sin que haya de dejar pasar por alto el control perfecto de la bola, ha sido también este pitcher el más superior de los que hayan desfilado por ese diamante. El pitcher Bryan puede decirse que se dedicó a los "drops" (bolas caídas) que eran muy pronunciadas, a pesar de que en la práctica le vimos hacer muchas feligranas que a juzgar por ellas los "9 Fuertes" no hubiesen tocado ni la "Inicial" (primera base).

Crespi, el Capitán de los "9 Fuertes" tuvo que reclutar a su hermano Roberto y a Arturo Pérez (del Tíán) para poderles hacer la resistencia que les hicieron a los Marineros. Varela, hoy día el mejor pitcher, fue reclutado.

La batería de los 9 era como sigue: catcher, Francisco Jiménez Ortiz; pitcher, Varela. Suerte a este pitcher no fue más desastroso el juego para esta novena. Jiménez trabajó muy bien, a pesar de que casi nunca practica.

Roberto Crespi, el nuevo recluta defendió bien el campo derecho, probablemente seguirá jugando con los 9.

El Capitán Crespi estuvo muy acertado al leño, también Ulloa, que está en primer término, según el Score y Salas en segundo, que fue el único que tiene un hit de 3 bases.

Aun en el segundo inning los 9 no habían pisado la segunda base.

En el octavo episodio visitaron la sala 8 hombres de los "9 Fuertes", haciendo solamente una carrera.

Ulloa (Hernán) hizo una cojida muy bonita y Pérez atrapó una línea bestial que nadie se dio cuenta cuando la bola salió del bate ni cuando cayó en el guante de éste. Indudablemente que Pérez es uno de los mejores jugadores de San José y quizás el más perfecto o completo. Por esta línea recibió un fuerte aplauso de los fanáticos cuando se dieron cuenta de semejante cojida.

Ulloa dio un fly tremendo sobre el jardín del centro haciendo un ruben hit.

Mendieta, indudablemente es el mejor short-stop que tiene Costa Rica, pero se excede en su jurisdicción, haciendo lo posible por dar asistencia aun a los fielders, a consecuencia de esto tuvo un choque con Crespi, (Roberto) que fue preciso el auxilio de la Cruz Roja que estuvo muy presto a auxiliar al más conspicuo de los Short stops. Al distinguido caballero, Sr. Meléndez hay que agradecerle también sus atenciones.

SCORE

MARINOS

	V	C	H	O	A	E
Smith—cf.	6	3	0	1	0	0
Bennett—c.	6	1	2	4	0	0
Bryan—p.	5	2	1	3	4	0
Irwing—lb.	5	1	0	3	2	0
Podojol—3 b.	5	2	2	2	3	1
Mc. Elligott—pf.	5	2	0	3	1	1
Evitts—2 b.	5	1	1	2	2	1
Sterling—lf.	5	1	0	4	1	0
Mc. Kinnon—ss.	5	0	0	5	5	0
	47	13	6	27	18	3

9 FUERTES

	V	C	H	O	A	E
Ulloa—lb.	5	0	3	2	0	1
Pérez—3 b.	4	1	0	2	1	0
Varela—p.	4	0	0	4	2	1
Morales—cf.	4	0	0	4	0	0
Crespi G.—2b.	4	1	2	2	3	1
Jiménez—c.	4	0	0	4	0	0
Crespi R.—rf.	4	1	1	2	5	0
Mendieta—ss.	4	2	1	2	5	1
Salas—lf.	4	1	3	2	0	1
	37	6	10	24	12	5

ANOTACIÓN POR ENTRADA

MARINOS 1 4 0 0 2 0 2 4 0=13
9 FUERTES 0 0 2 1 0 0 0 1 2=6

Solamente el sexto episodio resultó en scam (skum). Los marineros recibieron 4 argollas y los "9 Fuertes" 4. Que no es tan malo después de todo.

SUMARIO

Strnk out; por Bryan 12, Varela 5. (Smith picheó el noveno episodio, sin haber strnk outs) Base por bola: por Bryan 4, Varela 1. Lastimados por el pitcher: ninguno.

NOTA:—Las otras anotaciones pertenecientes al sumario no fue posible conseguirlas de los dos marineros anotadores.

Umpires: Oc Home.—El Tealente Byers.

Base.—Eladio Odio.
Anotador: José Luis Moya.
Tiempo: 2 horas, 40 minutos.
Público: Unas 2.500 personas.

De última hora

Se dice que el "BELEN QUESADA" ha caído en poder de los panameños

Anoche corrió con insistencia el rumor de que el barco "Costa Rica", antiguo "Belén Quesada", que según parece tuvo que arribar forzosamente a Balboa, al salir de este puerto fue capturado por fuerzas panameñas, quienes se incautaron del barco.

Como se recordará, al estallar el conflicto entre Panamá y Costa Rica, nuestras autoridades se apoderaron del barco anclado en Puntarenas, llamado "Belén Quesada", el que fue declarado legítima presa de guerra.

Hace algún tiempo el barco fue arrendado a unos particulares, quienes lo querían para hacer servicio de cabotaje entre los puertos cubanos y ecuatorianos. Pero el rumor anoche decía que el barco había sido tomado por fuerzas panameñas.

Como es natural, el rumor ha producido la natural sensación.

Esperamos aclarar los rumores dichos.

La Pasada de la Virgen

La tradicional pasada de Nuestra Señora de los Angeles se verificó el dos de setiembre próximo.

El traslado de los "trastes" de la milagrosa Virgen Patrona de Costa Rica siempre ha revestido gran solemnidad. Durante estos días, la ciudad de las brumas y de las nieblas, es invadida por un ejército de peregrinos que buscan en el Templo de la Virgen un consuelo para sus penas.

El templo y la "Pilita" son muy visitadas. De la última llevan los feligreses vasijas con esa agua santa que, tantos males cura.

La Virgen rodeada de flores, perfumada de incienso y amor, es venerada en ese día por más de diez mil personas. Los festejos son los acostumbrados.

Antes de salir la Procesión habrá Solemne Misa cantada a las 7 horas. La Procesión saldrá a las 8 horas y tomará la calle real hasta cien varas antes del Molino, seguirá hacia el Norte y regresará por la Calle del Comercio hasta la Basílica. Este trayecto estará adornado con arcos y guirnaldas. La Procesión comenzará a las 8 horas y terminará a las 11 h.

El turno feria se realizará viernes, sábado y domingo en la Plaza de los Angeles.

El domingo 3 de setiembre llegará la Romería de Heredia. Hay una Comisión encargada para recibir la devota manifestación, que desfilará por la Calle del Comercio en Procesión. En el Santuario se verificará una misa a grande orquesta que los fervientes romeros dedicarán a la Reina de los Angeles.

OJO

Pida calzado fino, elegante, fuerte, cosido o clavado, para señora, señorita, caballeros y niños en la "Estrella Infantil" de don José María Granados.

Cae de un techo

El señor don Francisco Alvarez Ortiz empleado del almacén Robert Haes, se encontraba en el techo de su casa de habitación cogiendo unas goteras cuando fatalmente perdió el equilibrio yendo a caer en una cerca.

Las lesiones que sufrió el señor Alvarez son de cuidado. Lo sentimos.

Un recargo

El Ejecutivo acordó recargar interinamente las funciones de Jefe Político del cantón de Aserri al Vicepresidente Municipal, mientras tanto no pueda hacerse cargo de su puesto el Jefe Político nombrado, don Jesús Jiménez Umaña.



Conferencias

Ayer anunciamos a nuestros lectores la conferencia que a ruego de la Facultad de Ingeniería dará don José Balta en el Colegio Superior de Señoritas. Se ha señalado mañana Jueves a las tres y quince minutos para dicha conferencia a la cual asistirá la directiva de la mencionada Facultad.

—Hoy a las tres y media se verificará la conferencia de los miércoles que dicta don José Figuer del Valle en la Biblioteca Nacional, sobre Cultura Española.

Viajeros

En Tres Ríos estuvo de paseo el Lic. don Alejandro Alvarado Quirós.

—Ha regresado de Cartago el ex Presidente de la República don Francisco Aguilar Barquero.

—El Licenciado don Pedro Pérez Zeledón llegó del campo.

—Para la ciudad de Heredia partió don Joaquín Lizano.

—Las señoritas Carmen y Margarita Brenes estuvieron entre nosotros procedentes de Cartago.

—Ayer regresó de Limón don Julio Acosta acompañado de su comitiva.

—Partió para Alajuela después de corta permanencia en esta capital don René Picado.

—Para Curridabat salieron las señoritas Rosario y María Aurelia Boraschi.

—Procedente de Cartago llegó don Julio.

—Don José Morales de Gonzáles estuvo en esta ciudad procedente de Heredia.

—Ha llegado a esta ciudad la señorita Ida Faerrón procedente de Heredia.

—De Cartago regresó don Alfredo Sáenz.

—Doña Anita Gené de Vargas, salió de paseo a Tres Ríos.

—Procedente de la hacienda "La Espinilla" regresó el joven don Fernando Cañas.

—Para su finca El Monte, en San

Isidro de Coronado, partió don Carlos Brenes.

—El doctor don Miguel Angel Velázquez ha regresado de Cahuita.

Serenata

En estos días se dará una serenata al conjez don Alfonso Barrantes hijo con motivo de su fallo en el asunto Castro Quesada contra el Estado. Varios amigos del señor Barrantes han puesto su empeño en que sea lo más pronto posible.

Temporada

Para la hacienda la Cañada, en Cartago, salen hoy de temporada doña Anita de Fernández Guardia y doña Berta Jiménez de Fernández; las acompaña don Alvaro Fernández.

Té

Ayer en la tarde tuvo lugar un lujoso té en los salones de la Feria ofrecido a sus amigos por don Iván Casoria con motivo de su próximo viaje a San Francisco de California en donde seguirá la carrera de ingeniería.

Enfermos

Completamente restablecido se encuentra don Juan Giralt.

—Ha continuado mejor de salud don Rogelio Ulloa.

—Postrada en cama se halla desde hace varios días la señora esposa de don Roberto Salazar. Hacemos votos por su mejoría.

—En Puntarenas se encuentra restablecido de su larga dolencia el Ilustrísimo Señor Arzobispo doctor Castro. Posiblemente regrese a esta ciudad a principios de la semana próxima.

—En días pasados estuvo un poco mejor de salud la distinguida señorita Lina de Almar.

—Continúa enfermo el licenciado don Mariano Acosta.

Inserción solicitada

Aclaración

Alajuela, 22 de agosto de 1922

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO San José

Muy señor mío:

La rectificación de "Bosque Triste" en su Diario del 18 del corriente, es absolutamente falsa, porque todavía a nadie se le ha impuesto multa por rastrear en el camino de Vaara Blanca.

Prudencio Segura fue multado con \$25.00 por destruir árboles a orillas de un manantial. Santiago Calvo con \$15.00 por falta de respeto a la autoridad y a Raquel Salazar solamente se le previno que no debía rastrear, y por consiguiente no ha pagado ninguna multa.

Si efectivamente esas multas se hubieren hecho efectivas por rastreo, el procedimiento estaría respaldado con el siguiente acuerdo, que copio literalmente y que dice así: "Acuerdo No. LXV.—Palacio Nacional.—San José, junio 5 de 1886.—El General Presidente de la República, con el objeto de que el camino que actualmente se abre con dirección a la aldea de Sarapiquí, se conserve en el mejor estado posible, y en atención a que la práctica de sacar rastras de madera por la expresada vía, es perjudicial porque destruye el piso, con perjuicio de los intereses generales, ACUERDA: Queda absolutamente prohibida la conducción de tales rastras por el camino indicado. Los Gobernadores de Heredia y Alajuela dictarán sus disposiciones para que el presente acuerdo tenga debido cumplimiento.—Comuníquese.—Rubricado por el señor General Presidente de la República.—DURÁN."

Tanto la anterior disposición como los Artículos 551, 552 y 553 del Código Fiscal, que se relacionan con la prohibición de destruir árboles a orillas de ríos y manantiales, es muy conveniente que las conozca el maestro de la Escuela de Vara Blanca, señor Victor Manuel Valverde, "Bosque Triste", para que buscando un bien positivo, colabore conjuntamente con las autoridades, a

El lío del robo a Mainieri

Uno de los indiciados como autor de este robo es el billarero Tobías Madrigal quien se encuentra detenido en la Penitenciaría.

Ayer se presentó en la oficina de Investigaciones, el artesano Ramón Redondo Cedeño quien vive por el Cementerio, manifestándole al Coronel Pinaud que conserva en su poder un paquete conteniendo la suma de \$810, que dice le diera a guardar el 5 de agosto corriente, el billarero Tobías Madrigal, haciéndole ver que lo había adquirido jugando y que luego lo recogiera, pues pensaba frecuentar las fiestas de Santo Domingo.

Redo don confiado en la certeza del relato se hizo cargo sin abrigar mala sospecha.

Cuando a los pocos días se enteró del robo ocurrido en la casa del señor Mainieri, vino a formar conjeturas acerca de la procedencia de aquel dinero, y optó por declarar todo esto al señor Jefe de Investigación, haciéndole entrega de dicha suma.

Llamado Mainieri reconoció los billetes como suyos, muchos de los cuales se encuentran sucios y llenos de manteca.

Presente el Alcalde 3º quien tiene a su cargo la instrucción del proceso, se hizo cargo del dinero y de la declaración prestada por Redondo.

Se sospecha que hay entre bastidores otro cómplice, quien debe tener el saldo del dinero robado hasta \$2500 y de esto se ocupa el Coronel Pinaud.

fin de procurar la conservación de tan importante camino, como la de impedir la bárbara costumbre de destruir árboles en los lugares indicados.

Esa labor es más práctica y está en mejor armonía con las funciones encomendadas a un educador.

Soy del Sr. Director muy Atto y S. S.

L. SIBAJA G. Gobernador de Alajuela

TEATRO MODERNO

Miércoles 23 DE AGOSTO 1922

A LAS 7 p. m. — Ethel Clayton en la bellisima película

LA VICTORIA INCOGNITA

A LAS 8.30. — Norma Talmadge en la colosal película

EL SECUESTRO DE MARIA

MAÑANA: Grandiosa Función! El Perfecto Amor ¡¡Exito Colossal!!



Señora! Desea Ud. un niño robusto?
 Pida "COMPUESTO MITCHELLA"
 Señorita! Desea Ud. aliviar las molestias particulares de su sexo?
 Pida "COMPUESTO MITCHELLA"
 De venta en las mejores Boticas
 Dr. J. H. Dye Medical Institute
 BUFFALO, N. Y.

Notas de Heredia

Fiesta del sábado.—En la noche del sábado pasado se efectuó en la residencia de don Jacinto Trejos un baile de confianza con motivo del regreso después de una temporada en Cartago, de la Srta. Claudia Trejos. Los invitados y familia fueron servidos con toda clase de atenciones, como lo sabe hacer nuestro amigo don Jacinto. Hubo baile hasta las 11 de la noche. Al consignar esta nota saludamos muy atentamente a la Srta. Claudia.

Accidente en la estación.—Don José Dávila activo empleado del consulado Sulzo el lunes pasado sufrió un serio accidente en la estación al querer tomar el tren. Varios particulares se quejan de que el tren sale

sin haberse dado la orden de despacho por el señor Agente, pues este se encontraba aun vendiendo los tickets y el tren salió muy rápido. Lamentamos lo ocurrido y que ojalá esa irregularidad no se vuelva a presentar en la Compañía.

Enferma.—Sumamente grave se encuentra doña Laura Jiménez, esposa del Doctor don Marcos M. Rodríguez.

Hacemos votos por su restablecimiento.

Romería a Cartago.—La mayor parte de los feligreses se alistan para hacer un viaje a Cartago el 23 de setiembre próximo.

CRONISTA

Loable actitud del Director General de Policía

El General don Ricardo Monge, Director de Policía y celoso siempre por el cumplimiento de sus deberes, acaba de dirigir una nota al Juez Primero del Crimen, denunciando varios focos de corrupción que como en número de 12 existen en nuestra capital.

El General Monge cita las pruebas y señala esos lugares de reconocida inmoralidad, así como también tiene en lista todas las personas que

son responsables de este asunto, que viene corrompiendo de manera viciosa los elementos de nuestra juventud.

Se hace preciso poner en vigencia la ley de vagos y establecer un servicio de ronda por todas esas guaridas que son centros de corrupción habitados por gentes de mal vivir.

Felicitemos al general Monge por su bella y patriótica iniciativa.

Del servicio del tranvía

No nos ocuparemos de la Empresa del Tranvía, si no de sus subalternos, de los cuales muchos son buenas personas. Por ejemplo uno de los motoristas más rápidos y activo que tiene la Compañía es el señor Lidio Barrantes quien se ha distinguido por su valor y pericia.

Hay otros, como el Conductor número 1 que hizo esperar el carro seis minutos mientras llegaban una mujeres a paso de legislador.

Un pasajero nos decía lo siguiente: en el tranvía número 12 que se dirigía ayer a San Pedro, iba una mujer con un niño de dos años de edad en los brazos que tenía todo el cuerpecito lleno de una enfermedad repugnante. Los pasajeros iban muy molestos y el conductor no se dió por aludido.

En la Empresa hay buenos empleados como Trejitos, Bolaños, Solano, Isla, Araya, Blanco, Aguilar (Abraham) y otros muchos.

Ojalá tome de esto nota el señor Ross.

TACK HING LUNG & Co.
GIL CONG
 IMPORTADORES - Puntarenas

La capital es refugio de pájaros de alto vuelo

Desde hace varios meses que nuestra capital es refugio de pájaros de alto vuelo y potentes garras que han llegado sin saber ni cómo.

Varios de ellos pasan por escritores, otros por empresarios y así sucesivamente.

El Cuerpo de Detectives tiene conocimiento del atribo de estas gentes que en su mayor parte son sudamericanos.

A varios les seguirán un proceso por extranjeros perniciosos.

Ofrecemos detalles al respecto.

Gran Circo Sáenz Frères

Pronto! Pronto!
Debut!!

de las nuevas atracciones procedentes

del
Hipódromo de New York

Kermesse en el Beti-Jai

Próximamente se efectuará en el amplio salón del Beti-Jai una kermesse que está organizando un grupo de señoras de nuestra sociedad, con el fin de recolectar fondos para el templo de Nuestra Señora de los Angeles.

Por los preparativos que se están haciendo, auguramos un éxito completo.

Algo más sobre un lio

Ampliando nuestra información sobre el lio suscitado entre el Representante de una Compañía Amplificadora y un conocido comerciante de esta plaza, se nos comunica que el primero trata de arreglarlo todo de manera satisfactoria. Ojalá así fuera, por lo cual nos alegraríamos.

Buena perspectiva para el cacao

De la Revista semanal de "Ultra-mares Corporación" en Nueva York, de Junio 27, extractamos el siguiente párrafo: "El mercado de esta almendra, durante la semana bajo reseña ha seguido firme y se ha mantenido la tendencia al alza de los precios de prácticamente todas las calidades en general, las que subieron de 1¼ ¢ a 3¼ ¢ lbs, según la calidad.

Aunque los manufactureros han mostrado mayor interés y han participado en la actividad del mercado, la mayoría de las operaciones llevadas a cabo ha sido por parte de los traficantes. A pesar de que algunos opinan que este aumento se ha anticipado en vista que el mes entrante casi siempre es muy quieto; la situación del mercado de cacao, en términos generales, se puede considerar como bastante estable. Las existencias en plaza se están reteniendo fuera del mercado y muy poco ha sido ofrecido de los puntos de origen.

El mercado cierra firme con una continuada tendencia al alza, y solamente depende del apoyo que los manufactureros presten para ver si este avance se mantiene.

Corizamos, a saber:
 Estates, doce y medio cents. Corriente, doce y cuarto cents."



Calzado Marca "BL FBXIX"
 LA MEJOR MARCA DEL PAIS
 La más alta novedad en calzado para señoras y caballeros. Renovación constante de modelos
 Avenida Central Este Contiguo a la Botica de Marllano Jiménez. Apartado No. 890

La partida de foot-ball del domingo en Limón

El domingo próximo se jugará en Limón (con permiso de la Liga) una partida de foot ball entre las primeras divisiones del Club Sport La Libertad y la Sociedad Gimnástica Limonense.

Disputan los equipos la copa obsequiada por el Comercio porteño al vencedor de tres matchs. El anterior fue interesante, resultando victorioso el team La Libertad.

Hay mucho entusiasmo por el resultado de esta partida.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
 Sobre VERBA BUENA
 BOTICA ORIENTAL

Escándalo

en San F. de Asís

El domingo en la noche se promovió un gran escándalo en San Francisco de Asís a causa de la venta de licor en uno de los establecimientos comerciales. Aquello fué la de Dios es Cristo.

Estos escándalos se repiten diariamente pues en ese lugar se vende mucho licor en horas inhabilitadas por la ley.

Es necesario que las autoridades cumplan con su deber.

Interesante Carta del Prof. Gagini

Sr. Ministro de Fomento:
 P.

Aunque no se me ha pedido mi opinión sobre la conveniencia de las yantas anchas (por no ser agricultor) me creo con algún derecho a opinar sobre la materia, puesto que hace más de veinte años vengo escribiendo acerca de dar preferencia en la administración Pública a todo lo relacionado con la agricultura, única fuente de riqueza de un pueblo que como el nuestro, vive de los productos de la tierra.

Por eso deseé hace poco para nuestra patria un gobernante honrado y progresista, sin las trabas de un Congreso preocupado únicamente de sus intereses personales y políticos; si yo fuera ese Dictador, comensaría por reducir todos los servicios que no son de urgente necesidad, a fin de dedicar la mayor suma posible del presupuesto a vías de comunicación: suprimiría hasta los colegios y escuelas. El país está en la miseria porque no produce lo suficiente para su mantenimiento; y no produce lo suficiente para las necesidades, porque las regiones como el Puriscal, San Carlos, el Guanacaste, que por sí solas bastarían a alimentar una población triple de la que hoy tiene la meseta Central, son más inaccesibles para nosotros que la China o Patagonia.

Hacé más de diez años que el Gobierno se preocupó—teóricamente, por su puesto,—del problema de las yantas anchas. ¿Qué se ha conseguido? Todavía vemos en el centro de la capital carretas con

ruedas que son verdaderas cuchillas que destrozan el macadam arreglado la vispera.

El dictador que yo desearia para gobernarnos, haria un arreglo con un herrero a fin de que proporcionara las yantas anchas al menor precio posible; luego prohibiría terminantemente transitar por las calles de la ciudad las carretas de yantas angostas, y exigiria para todas las carreteras nacionales derechos triples para las mismas dando un plazo de un año para proscribirlas del todo.

No parece falta de lógica, mejor dicho, ausencia completa de sentido común, que mientras nuestra progresista Municipalidad presidida por el progresista don Cleto, se esmera en dotarnos de calles bien lastradas y niveladas, permita el anacronismo de carretas antediluvianas aun que en pocos dias destruyen la obra que costó tanto dinero y cuidados.

C. GAGINI

LA ALHAMBRA

Almacén de Tejidos y Abarrotes
PAGES & Cia

Tabaco Iztepeque. — Loza de Toda clase — Escobas para patio, extranjeros Cigarrillos «Susini». — Puros habanas y Jamaica.

Pinturas, Aceite, Aguarrás.

La mosca es la trasmisora de muchas enfermedades: obligación suya es contribuir a su destrucción.—CRUZ ROJA COSTARRICENSE



Un chiquito de cinco años librado de sufrimientos.

El Sr. Francisco Lama.

"El niño (de poco más de 5 años de edad) empezó a cojear. Sentía dolor en el muslo derecho cuando se le oprimía esta parte con la mano. Para averiguar si el dolor tenía algo reumático,—pues yo he padecido hace algún tiempo esta enfermedad—hice presión con la mano sobre los riñones, y el niño sintió dolor aún más vivo. Considerando se trataba de dolores producidos por debilidad de este órgano y deseando probar sus pildoras, hice el pedido.

Administré al niño dos pildoras en dosis de media pildora cada vez y los dolores desaparecieron completamente. Me complace mucho poder informarle así, no sólo por el bien realizado en la salud de mi hijo, sino por la satisfacción que el éxito les pueda causar."—MAESTRO NACIONAL, Arabal, España.

Los lectores pueden perfectamente imaginarse lo que le hubiera sucedido a este muchacho si su padre no hubiera hecho la prueba con las Pildoras De Witt. Los desarreglos de los riñones se manifiestan de muchas maneras y si siente Ud. cualesquiera de los siguientes síntomas significa que sus riñones y su vejiga no están ejecutando su trabajo como debieran. Dolores de espalda, costipación, hinchasores de los pies, brazos y piernas, orina turbia, dolores en los músculos y coyunturas, mal gusto de la boca, y un desaliento general e irritabilidad, todos estos síntomas son los primeros pasos a las terribles dolencias de los riñones y de la vejiga.

Ha sido demostrado por Médicos y Científicos que estos síntomas son causados por ácidos venenosos que se encuentran en el sangre, los que deberían expeler los riñones, las Pildoras De Witt removerán prontamente estos síntomas, en efecto, estas han probado, como ningún otro remedio, los buenos efectos que producen en las veinticuatro horas después de haberlas tomado.

Si desean obtener resultados inmediatos, deben comprar las

PILDORAS DE WITT

para los Riñones y la Vejiga

El Mejor Remedio en el mundo entero para

REUMATISMO	DEBILIDAD DE	GOTA
LUMBAGO	ESPALDA	DOLOR DE
CIÁTICA	CISTITIS	ESPALDA
CALCULOS	PIEDRA	LASITUD

TODAS LAS FORMAS DE TRASTORNOS DE LA VEJIGA.

Se venden en todas las principales farmacias y droguerías; pero si Usted tiene alguna dificultad en hallarlas pídale al depósito general. Hermann & Zeledon, San Jose.

Proyecto de Ley para aumento de la tarifa postal y aplicación de la nueva renta

Señores Diputados:

En la legislatura ordinaria última, al discutirse el proyecto de presupuesto para el corriente año, me permití hacer moción para aumentar el sueldo a varios servidores notablemente mal retribuidos. Los empleados de correos y telégrafos, los Jefes Políticos y los policías de villas y pueblos son funcionarios que merecen mejor recompensa por los importantes servicios que prestan a la comunidad. Para esta clase de empleados no hay días de fiesta, ni feriados, pues la índole de sus ocupaciones los obliga a estar en sus puestos en todo momento.

La mayor parte de los telegrafistas ganan un sueldo de \$ 71.00 y son muy pocos los que ganan más de \$ 100.00; fuera de los que sirven en las capitales de provincias todos tienen como recargo la Administración de Correos en sus respectivas localidades. Los Jefes Políticos, a excepción de los de la Provincia de Guanacaste que ganan \$ 150.00 y los de la Provincia de Alajuela que ganan \$ 125.00, todos devengan un sueldo de \$ 100.00, dotación muy exigua si se toma en cuenta que el cargo es de alguna representación y de muchas responsabilidades. La Policía en los cantones menores devenga un sueldo de \$ 40.00 y no son pocas las dificultades en que se ve un jefe Político para llenar las plazas que le señala el presupuesto con una asignación tan ridícula. Son estas razones, que espero que mis estimables compañeros encontrarán muy justas, las que me inducen a hacer moción para que se aumente la dotación a aquellos empleados.

Para cubrir la erogación que ello ocasione pienso que se puede aumentar al doble los servicios postal y de correos. En nuestra vecina República de Nicaragua, se pagan \$ 0.03 oro americano o sean trece céntimos de colón por el franqueo de una carta que aquí paga cinco céntimos de colón. Y en los Estados Unidos igual servicio cuesta dos céntimos oro americano. El público comprenderá que esta medida es

obligada por la necesidad de mejorar el sueldo a quienes les prestan sus servicios con toda honradez y abnegación y no hay que dudar de que la verá con simpatía. Otro problema se presenta también a la consideración del Gobierno y es el de mejorar los locales que las Municipalidades de algunos pueblos han facilitado gratuitamente para el establecimiento de las oficinas de correos y telégrafos. Casi todas, si no todas las Municipalidades del país están exhaustas de recursos y no pueden atender a necesidades como la que dejo apuntada y que parece justo que sea remediada por el Gobierno.

Con el aumento que propongo queda un margen para ese servicio.

Por todo lo expuesto hago la siguiente moción: 1.º para que del día 1.º de Enero de 1923 en adelante la tarifa postal y de correos se eleve al doble de lo que actualmente se paga por tales servicios. 2.º Para que se aumente el sueldo a los empleados del telégrafo, sin recargo de servicio de correos, en un 10%, a los empleados de telégrafos con recargo del servicio de Administración de Correos y a los empleados de correos en un 20% a 41 Jefes Políticos que ganan \$ 100.00 mensuales, \$ 50.00 por mes; a dos Jefes Políticos que ganan \$ 125.00 mensuales, \$ 25.00 por mes; y para que se aumente en un 20% a la partida asignada en el presupuesto para la policía de villas y pueblos. 3.º Del saldo a favor que resulte entre el aumento de la renta de correo por virtud de esta moción y la erogación ocasionada por los aumentos de sueldos que se indican, se dedicará una parte a la reparación de los locales municipales que a la fecha estén ocupados a título gratuito por oficina de correos y de telégrafos y que a juicio del Ministerio de Fomento deban ser mejorados y a proveer a las oficinas dichas de los muebles y casilleros que necesiten.

San José, agosto de 1922.

MOISÉS AGUILAR

DEPOSITO DE MADERAS

de S. SARAVIA, Sucs.

Ofrecemos un gran surtido permanente de maderas del Pacífico de PRIMERA CALIDAD para construcción

150 VARAS AL SUR DEL HOTEL WASHINGTON

El desarme en la Liga de las Naciones

La comisión sobre el desarme nombrado por la Asamblea de la Liga de las Naciones el año pasado, terminó sus trabajos en Ginebra y decidió recibir un informe a la Liga de las Naciones el próximo mes de septiembre respecto del estado del mundo en relación con el desarme universal.

En el informe habrá una relación completa sobre todos los armamentos de mar y tierra de las naciones, en el año de 1913. Este informe se considerará como la base para calcular los armamentos de antes de la guerra de todas las naciones que son miembros de la Liga.

La Liga de las Naciones tratará de que los gobiernos de las diversas naciones lleguen a un acuerdo para reducir sus actuales presupuestos navales y militares a como estaban en el año de 1913.

Se tomará el año de 1920 para comparar los presupuestos con los de 1913, pues aún no se han publicado las estadísticas del año pasado.

Se espera que en las próximas sesiones de la Asamblea de la Liga, en septiembre, se celebre un convenio para la limitación de armamentos tomando como base el plan de Lord Robert Cecil, aprobado por la Comisión del desarme, para la limitación de los gastos navales y militares en todo el mundo.

En los círculos ingleses se sigue hablando de la admisión de Alemania a la Liga.

Odisea de dos emigrados nicaraguenses Se les confundió con criminales

El conductor del tren de Puntarenas capturó ayer a medio día a dos sujetos al parecer sospechosos y los que se dirigían a esta ciudad.

Como los detenidos no tenían pasaportes, el conductor los hizo conducir hasta la cárcel de esta ciudad, mientras se aclaraban las cosas.

Interrogados los detenidos contestaron llamarse Victoriano Fuentes M. y Alfredo Dávila oriundos de Rivas, Nicaragua, de donde venían por causas políticas.

El conductor hizo la detención confundiendo a Ricardo Albir y José Valerio asesinos de Adillo Arias vecino de San Mateo.

Quiso la casualidad que se encontrara en esta capital el Gerente de las Minas del Aguacate Mr. R. Sanford y el Agente Pral. de Policía, quienes conocían a los verdaderos asesinos y declararon la inocencia de los detenidos, porque de lo contrario, la temporada en la Penitenciaría se hubiera prolongado.

FRANK S. BETS Co.

HAMMOND, INDIANA

OFRECE A los Médicos, Dentistas, Veterinarios, Electroterapeutas, equipos completos para oficinas, hospitales, clínicas y gabinetes electroterapéuticos.

A las Farmacias: Productos para farmacéuticos, drogas y otras especialidades — Vea catálogos en la oficina de

MISAEEL JIMENEZ M.

REPRESENTANTE

75 varas al Norte de la Iglesia del Carmen — San José, C. R.

Teléfono 835 — Apartado 136

Los propietarios de la Fábrica de Cigarrillos ROSALINA C. DE CORTES

avisan a su numerosa clientela que el señor

MARIO ROBLES

ha sido nombrado AGENTE GENERAL en toda la República para la venta de los afamados

CIGARRILLOS CORTES

Doscientos mil empleados públicos en Austria

Nueva York.—Noticias llegadas de Viena dicen que desde principios del año se han suspendido más de 500 periódicos austriacos. Tal suspensión obedece a que un kilogramo de papel de Imyrenia, que antes de la guerra costaba 24 helier, vale ahora 390 coronas.

Viena.—El Gobierno nacional, en vista de lo que han dicho los periódicos europeos y americanos, de que casi una tercera parte de la población del Austria—siete millones—vive del presupuesto, ha declarado que sólo tiene 207,000 empleados de los cuales 29,042 son del servicio administrativo; 27,005 del ejercicio regular; 21,000 de gendarmería; 25,604 de los servicios de telégrafos, teléfonos y correos, y el resto en los ferrocarriles y otros ramos.

El Gobierno dice que los americanos han tenido que incluir las familias de dichos empleados para sus cálculos.

Tiflis (Caucasia)—Fue asesinado el 25 del mes pasado en esta ciudad el político turco Djemal Pachá, ex Ministro de Hacienda del Gabinete de Enver Bajá y actual jefe del ejército nacionalista que opera en el Afganistán contra los ingleses. Dos armenios lo atacaron cuando iba en coche y lo mataron a tiros de revólver.

Djemal se hizo célebre por su actuación como Gobernador de Siria en la época de la guerra, en donde incurrió en el odio de los armenios por los asesinatos en masa que consintió en ese entonces.

Cuando los ingleses tomaron a Siria, Djemal huyó a Aletmania, de donde pasó al Asia rusa, siempre agitando a los musulmanes contra Inglaterra.

(En octubre del año pasado también comunicó el cable que Djemal Pachá había sido asesinado en Kabul por unos armenios).

Manuel Sáenz Cordero

ABOGADO Y NOTARIO

Apartado 1078

Teléfono 432

Unicas Verdaderas Aguas de **VICHY** Propiedad del Estado Francés.

Guidese de las sustituciones! pedir la marca

VICHY CÉLESTINS Enfermedades de la Piedra y Afecciones de la Vejiga.

VICHY GRANDE GRILLE Enfermedades del Hígado.

VICHY HOPITAL Enfermedades del Estómago.

MARKA DE GARANTIA Gota.

La revolución paraguaya aplastada

Buenos Aires.—El Corresponsal del diario bonaerense "La Nación" en La Asunción avisa que las fuerzas rebeldes comandadas por el Coronel Chirife han sufrido otro nuevo descalabro en un combate de más de tres horas en un lugar cercano al río Pilcomayo.

La insurrección está casi aplastada y ha visto obligada a huir a los montes y hacer guerra de guerrillas.

Para Calzado fino y elegante **LA GIOCONDA**

APARTADO 150

El más económico por su duración FRENTE AL BANCO INTERNACIONAL

PROGRAMA

Del concierto que dará hoy miércoles la Banda Militar de San José, á las 20 hrs., en el Parque de Morazán

- 1.—Marcha solemne, Pares.
- 2.—Pique Dame, Obertura, Suppe.
- 3.—Tamiti, Fox, Bybo.
- 4.—Fiesta nupcial, Fantasia, Kessels.
- 5.—Danubio azul, Vals, Straus.

San José, 22 de agosto de 1922.

Director, CÉSAR A. NIETO

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA

Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úsese diariamente el **ANTIPYRIO** del Dr. M. Fischel.

Limpia los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal.

En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA.

Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. FISCHEL

DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo—San José, C. R. Depósito permanente. Pida muestras y precios.

TELÉFONO 683 - APARTADO 434

"El Herald de Costa Rica"

Ayer recibimos "El Herald de Costa Rica" número 5 que dirige don Luis De netrio Tinoco.

Acusamos recibo y correspondemos muy agradecidos el atento saludo del nuevo colega.

PIDA

Vermicida **ASTOR**

en las Boticas la "Española" y la "Violeta" de ASTORGA Hnos.

Pida gusto

Si quiere muebles finos, fuertes elegantes y al último estilo. Garantía completa.

Enrique Gómez Coto 50 varas Este de Mr. Lindo

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA Por NINGUNO

DIARIO DEL COMERCIO

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado No se admiten inserciones alternas.

ALQUILO el local que ocupó la Tienda de don Pedro J. Sauma - 75 varas al Este del Mercado. - Dr. Eduardo Montealegre, Cirujano Dentista. - 75 varas al Oeste del Hotel Francés.

ALQUILA Casa por casa el Pacífico, de madera. - Vendo una bicicleta. - Compró una Enciclopedia Larousse. - Alberto Calderón J. - Oficina Dr. Montealegre.

Bolsas de papel, Sacos de yute y Queso de Bagaces, ofrecemos a los mejores precios de plaza. 150 varas al Sur del Hotel Washington.

S. Saravia, Sucs.

CASA EN VENTA situada en punto céntrico y buena vecindad. Aproveche la ocasión. Para informes en esta Administración.

VENDO Lote 3000 varas cuadradas, 12 casitas, punto céntrico esquinero, Casa grande esquinera 100 varas Norte Carmen, o se cambia por finca. Gilbert Crespi. 462 E.

GRAN NEGOCIO. - A pesar de ser el Hotel Bolívar el negocio más lucrativo de la capital, lo vendo baratísimo por motivo de salud, con contrato de casa por 5 años. - No pierdan esta ocasión de enriquecerse. - Eliécer Ariza, propietario i. formará.

MADEREROS: Si quieren Uds. alistar y aserrar maderas con prontitud, llévenlas a "El Laberinto" donde se le atenderá honradamente. Gran existencia de maderas de toda clase para la venta. Fabricación de puertas y ventanas. - Struk y Alvarado, Propietarios. - Teléfono 539. - San José

De suma gravedad

Ya para entrar en prensa este diario nos comunican la noticia de encontrarse en un estado de suma gravedad, la estimable señora doña María Rodó de López García. Formulamos nuestros votos por que la ciencia médica pueda devolverle la salud perdida.

justo, así como lo niega y combate a lo que es improcedente.

No es amigo de la popularidad y sigue siempre el surco que se ha trazado sin temor a las críticas y sin ambicionar los aplausos.

Presidente. - En discusión la moción presentada por el diputado Monge.

La Cámara la aprobó por gran mayoría.

Pinto. - Moción para que de esa misma partida que ninguna falta hace se tome ₡ 50.000 para auxiliar el Sanatorio de Carit.

Baldano. - Se opone a que esa partida desaparezca y hace una historia de la importancia que tiene el problema agrario en la provincia del Guanacaste, en donde son con frecuencia despojados de sus parcelas los pequeños ocupantes.

Se aprueba la moción Pinto.

Pinto. - Declara que le ha valido ver que su moción que tiende a beneficiar una institución de caridad costarricense no haya sido aprobada unánimemente, pues con dolor ha visto sentados varios diputados en el momento de tomarse la votación, y precisamente los del Guanacaste, quienes debieran haberle acompañado con doble interés, por el motivo de representar una provincia, donde por desgracia se padece bastante de esa enfermedad.

Zamora H. - Moción para que se destinen los ₡ 500.000 restantes en esta forma ₡ 25.000 para mejoras en la cañería de San Ramón, ₡ 15.000 a la Junta de Educación de Sarchi norte para la construcción de una escuela y ₡ 10.000 para el camino de Toro Amarillo a Río Cuarto.

Montero B. - Está pendiente la moción del diputado Araya que comprende esa provincia y el Sr. Zamora debe ponerse de acuerdo para que sea una sola moción.

Presidente. - La moción del diputado Araya puede contemplarse por separado, y ya se pone en discusión.

Montero. - Indica al diputado proponente, que la suma que corresponde invertir a la ciudad de Orotina, se gaste sólo en la mejora de su cañería, que tiene informes de hallarse en un estado lamentable.

Barberena. - Refiere que el agua que actualmente se consume es buena. Que los tanques se hallan reconstruidos y por consiguiente en buen estado.

Indica que esa cantidad debe destinarse a la terminación del edificio escolar en Mastate.

Araya. - Cree que todas esas obras deben dejarse al criterio del Municipio y para su mejor efecto excluye de los demás cantones, la partida correspondiente a Orotina. Fue aprobada en esa forma.

Barberena. - Presenta la moción para edificar una escuela en el distrito de Mastate.

Monge lo apoya pero a condición de que comprenda también el distrito de Coyolar.

Barberena. - La acepta y fue aprobada.

Presidente. - En discusión el artículo 4.º que expresa, queda autorizado el Poder Ejecutivo para emprestar la suma necesaria hasta completar un millón doscientos mil

El descubrimiento de valores de propiedad del Banco de Costa Rica

Durante el día de ayer los detectives tuvieron mucho que hacer con el escandaloso descubrimiento de la fuerte suma de colones y cheques encontrada en determinada casa de esta capital y del cual hallazgo dimos cuenta ayer.

A pesar de la reserva de la Investigación, en la calle se hacen los más atrevidos comentarios. Se citan personas y se señala un nuevo escándalo. Los comentarios son saludosos y si los recogieramos sin tener una base firme heriríamos muchas susceptibilidades.

Ofrecemos a nuestros lectores detalles completos de este asunto que es muy embrolloso.

Las sumas encontradas son alrededor de 8000 colones en monedas de oro,

otros valores y 52 000.00 en 8 cheques contra la casa "G. Steinvorth". Todos ellos están firmados por un personaje conocido en el proceso y son los números 26252 por 9150.00 colones; 26253 por 2000.00; 26255 por 5.000.00 colones; 27283 por 12,9000.00 colones; 27284 por 900.00 colones; 30702 por 9.150.00 30703 por 8820.00 y el 30705 por... 5.000.00 colones.

Casi todos están girados en febrero y abril del presente año y uno de diciembre del año pasado. La sumaria la instruye diligentemente el activo Alcalde 3.º. Sr. Sáenz González de cuya actuación se espera el esclarecimiento rápido de los hechos.

Encuesta del DIARIO DEL COMERCIO

Cuál es la persona que debe suceder a don Julio Acosta en su alto cargo de Presidente de la República?

El recuento de cupones de anoche, dio el siguiente resultado:

Lic. don Alberto Echandi	4.926
Don Rafael Yglesias	4.909
Lic. don Ricardo Jiménez	4.777
Dr. don José María Soto	2.622
Don Leonidas Peralta	2.616
Don Oscar F. Rohrmoser	2.607
Gral. Juan B. Quirós	1.703
Lic. don Cleto González	1.398

Encuesta del "Diario del Comercio"

¿Cuál es la persona, que en su opinión, debe suceder a don Julio Acosta en su alto puesto de Presidente de la República?

Llene la línea de puntos, y envíe el cupón recortado a la Redacción de este Diario

Tipos de Cambio

Nueva York	436 9/10
Londres	393 --
París	178 --
España	344 --
Italia	103 --
Suiza	419 --
Bélgica	173 --
Hamburgo	0.0014 cents. oro am.
Amsterdam	0.39 cents. oro am.

San José, 22 de Agosto de 1922

Regresó el Presidente

Ayer a las 12 horas llegó en tren especial a esta capital el señor Presidente de la República y el grupo de personas que lo acompañaron a Limón.

Don Julio ha regresado muy satisfecho de la corta gira, lo mismo que su comitiva. En Limón fueron muy agasajados.

colones garantizando con lo que corresponde a este fin, conforme a esta ley para las obras dichas.

Cordero. - Moción para que se modifique este artículo a fin de abonar las dificultades que se presentaron haciendo por lo menos el empréstito por los ₡ 400.000 para la construcción de casas baratas.

La sesión se levantó a las 17 hs.

Sobre la Compañía Minera e Industrial de Costa Rica

Bien informados respecto a la actual organización de la Compañía y de las recientes gestiones hechas por el doctor Velásquez en Londres, es que damos a la publicidad las siguientes líneas.

La Compañía es siempre la misma, es decir, costarricense. El doctor Velásquez logró interesar a varios capitalistas extranjeros con el fin de que éstos aportaran el capital para la explotación principalmente del carbón.

Es entendido por lo tanto que no es una compañía inglesa la explotadora sino la Minera e Industrial de Costa Rica, que es nacional.

Regocijémonos y felicitemos a los miembros de la Compañía, especialmente a su gerente el doctor M. D. Velásquez, pues pronto recibiremos del Atlántico nuevas ráfagas de aliento y de vida, y en ese nuevo campo de acción y de progreso hallarán muchos hogares costarricenses el sustento y la felicidad.

Los debates de Ayer en la Cámara de Diputados

A las 15 hs. se abrió la sesión. Presidió el Lic. Volio, don Arturo.

Después de leída el acta los señores Representantes Briceño y Araya, piden revisión del acta para fijar la distribución de las correspondientes partidas destinadas a las provincias de Guanacaste y Alajuela respectivamente.

Briceño. - Moción para que se destinen ₡ 20.000 para el sostenimiento de un Bachiller, hijo del Guanacaste, que en calidad de bequista estudie en una Universidad del exterior la carrera de medicina. Fue aprobada.

Araya. - Moción para que la suma que corresponde a la provincia de Alajuela, se distribuya por partes iguales entre los doce cantones, autorizando a los Municipios para la inversión que quieran dar a los obras de mayor necesidad.

Montero B. - Se opone a esa pretensión. En la sesión anterior se dijo que se invertiría en caminos, y es la preferencia que debe dársele.

Araya. - Pospone su moción para ponerse de acuerdo con sus compañeros, diputados por dicha provincia: a fin de redactar una forma de distribución más completa.

La Mesa pone en discusión la moción Monge que expresa: Para que entre las reformas que se están haciendo a la ley n.º. 20 de 14 de junio de 1921, se incluya la suma de ₡ 10.000 que se emplearán en obras de fomento, según leyes anteriores, en los diferentes cantones de la Provincia de San José.

El Representante Monge se propone con esta moción, que al igual que los obreros y familias pobres de San José, a quienes se les van a construir casas baratas, se beneficien también todos los cantones de la provincia de San José, que al igual que a los demás contribuyen con el nuevo impuesto de un centavo oro por cada kilogramo de mercadería que se introduzca al país.

El Representante Monge propone que ese dinero se tome de la partida de ₡ 200.000 que hay fijados para el pago de las tierras que el Gobierno se haya visto obligado a comprar para solucionar los conflictos causados por la ocupación de tierras de propiedad particular.

Urbina. - Se opone rotundamente a que se cercene esa partida que viene en parte a calmar la mala corriente que lleva en sí el difícil pro-

blema agrario, que como una montaña se vendrá sobre el país con fuerza arrolladora. Se opone porque la provincia de San José es la que con más facilidad consigue para obras.

La lista ha de extenderse hacia los lugares más distantes que por su alejamiento con los centros más comunicativos se les dificulta conseguir algo.

El diputado Urbina manifestó que se trataba de obstaculizar una obra que es de mucha más importancia que todo el propuesto por el señor Monge. Esos ₡ 100.000 que necesita el diputado por San José señor Monge, puede tomarlos de otra parte.

Montero B. - Es partidario de que se suprima esa partida de... ₡ 200.000 para comprar terrenos a particulares, pues juzga que el problema agrario sólo se puede resolver con el cumplimiento del Código Civil.

Si el representante Monge modifica su moción para que los pueblos no se echen en brazos del Estado, le acompañará con su voto, pues los pueblos deben contribuir a la ejecución de sus obras sin recurrir al Erario.

Monge. - Manifiesta que con su moción, no hace más que cumplir un deber ya que cada pueblo se va a beneficiar con lo mismo que pagan, no haciendo más que devolverle el centavo que adelantan.

Defiende con calor los pueblos de su provincia, los que según parece desconoce el diputado Urbina, quien con su altiva "pose" a lo Lloyd George discute todos los asuntos sin previo estudio.

Picado. - No cree que la diputación guanacasteca acompañe al diputado Urbina, quien tiende a combatir a los representantes por la provincia de San José.

Manifiesta que su actitud no es aficiosa sino sugerida por una necesidad. Y aludió a la construcción de la cañería en Desamparados, obra hecha durante la Administración de don Ricardo, y que se encuentra actualmente en un estado lastimoso.

Hizo hincapié en que es deber de todo representante salir en defensa de los asuntos de su provincia.

Montero B. - Manifiesta que acogiendo a la Constitución, no es diputado de una provincia sino de la nación, y tiene por lema, dar el voto a lo que cree razonable y